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Cuba se podría convertir en un microcosmos de México hacia 1994, donde la 
economía americana empieza a aprovechar la mano de obra capacitada y de 

sueldos bajos: Moody’s 
 
 

Extracto de la entrevista con Jaime Reusche, analista de Riesgo Soberano de 
Moody’s en el noticiero “Enfoque Financiero”, conducido  

por Francisco Garduño en Núcleo Radio Mil. 
 

 
 
FRANCISCO GARDUÑO: Y justamente para hablar de la visita de Barack Obama a Cuba me da 
mucho gusto recibir en la línea telefónica a Jaime Reusche, él es analista de Riesgo 
Soberano de la agencia Moody’s. Jaime ¿cómo estás? Qué gusto, buenas tardes.  
 
JAIME REUSCHE: Buenas tardes Francisco, un gusto estar aquí.  
 
FRANCISCO GARDUÑO: Gracias, igualmente. Pues un día histórico, sin duda.  
 
JAIME REUSCHE: Sí, sin lugar a dudas un día histórico. Como ustedes han señalado, la 
primera vez que un presidente americano visita la isla desde la revolución castrista. Y 
efectivamente, este es un paso más en la recomposición de relaciones que va a beneficiar 
de manera muy importante a la economía de la isla.  
 
FRANCISCO GARDUÑO: ¿Qué escenario podríamos ver si tuviéramos una bola de cristal, qué 
podríamos ver hacia el frente no solamente para los Estados Unidos sino para Cuba, 
particularmente? 
 
JAIME REUSCHE: Bueno, Cuba tiene aspectos muy interesantes debido a que tiene una mano 
de obra muy calificada, la población tiene alto nivel de educación y una mano de obra que 
podría ser muy barata.  Estando tan próxima la economía americana, se podría convertir en 
una especie de microcosmos de México hacia 1994, donde la economía americana empieza 
a aprovechar la mano de obra capacitada y de sueldos bajos de México como punto de 
partida para sus manufacturas.  Y sin duda tiene prospectos interesantes como fuente de 
turismo. 
 
FRANCISCO GARDUÑO: ¿Hay algunos sectores aparte del turismo que pudieran detonar de 
manera importante? Bueno, ya se han dado noticias de algunas, como por ejemplo 
telecomunicaciones es un área que incluso ya hay acercamientos importantes de las 
principales telefónicas, de la industria hotelera por ejemplo. Es que hay de todo por hacer 
en Cuba. 
 
JAIME REUSCHE: Así es. Están en un nivel tan retrasado en cuanto a su desarrollo 
económico, que hay oportunidades en el sector educación, oportunidades en lo que es la 
medicina y por supuesto en lo que es infraestructura, bienes de consumo, conforme la 
población empieza a percibir niveles de ingreso más altos. Hay muchas oportunidades para 
la gran mayoría de las empresas que decidan invertir ahí.  
 



Y lo que estamos viendo es que todas estas empresas americanas que tienen este interés de 
invertir en Cuba generan una especie de carrera con el resto del mundo, quienes tratan de 
entrar a Cuba antes que entren los americanos y beneficiarse una vez que entren las 
empresas americanas.  
 
FRANCISCO GARDUÑO: Si bien hay ese apetito de todo el mundo, y es lógico, hay mucho por 
hacer, hay mucho terreno por generar en todos los ámbitos de la actividad de la isla, por 
otra parte tampoco las reglas del juego me parecen que estén a la altura de las 
circunstancias a nivel internacional. Inclusive en la participación a nivel de los organismos 
como la Organización Mundial de Comercio, pero digamos que hay mucho por hacer en la 
parte de las reglas del juego.  
 
JAIME REUSCHE: Así es, es todo un proceso y mucho de los inversionistas que entren a Cuba 
también tendrán que lidiar con una gran marea de trabas burocráticas de un régimen que 
no tiene mucha experiencia como una economía de mercado, que tal vez es muy suspicaz 
de los inversionistas no sólo extranjeros sino también del sector privado naciente dentro de 
Cuba, lo cual indica que hay riesgos considerables para todo el que quiera entrar. 
 
Pero es un ejemplo típico de lo que sería lo de a mayor riesgo, mayor retorno, pero incluso 
tomando en cuenta ese riesgo, también mayores pérdidas.  
 
(…) 
 
FRANCISCO GARDUÑO: Justamente ustedes que analizan riesgos soberanos, el manejo de la 
economía, el manejo monetario, el manejo fiscal, todo eso es para un inversionista algo 
nuevo, algo distinto, algo diferente.  
 
JAIME REUSCHE: Sí, sin lugar a dudas. El nivel de distorsiones en esta economía es algo poco 
común, es en sí otra forma, una versión como bien señalaste Francisco más intensa de las 
distorsiones que vemos en Venezuela, los niveles de control, la probabilidad de que a uno le 
pueden expropiar su negocio y efectivamente una serie de complejidades que están más 
que nada atadas por las regulaciones que tienen en la economía y la mayor distorsión que 
existe son los dos tipo de cambio. Poder eliminar esa distorsión va a ser algo no fácil de 
hacer.  
 
FRANCISCO GARDUÑO: Jaime, ustedes como analistas de Moody’s en cuánto tiempo creerías 
o verías una isla, un país digamos distinto, más integrado a la economía mundial.  
 
JAIME REUSCHE: Curiosamente esto va a depender mucho del ciclo político de Estados 
Unidos ya que hemos llegado a un punto en el cual la presidencia de Estados Unidos, el 
Ejecutivo, ha tomado gran parte de las medidas que puede llegar a tomar sin toparse con el 
impedimento que es el embargo. Si el gobierno de Estados Unidos elimina el embargo, 
entonces ya ahí podríamos ver una apertura muy rápida y muy acelerada debido a la 
eliminación de muchas de las restricciones para invertir.  
 
Pero mientras el embargo siga en pie, estamos viendo una transición moderada, estamos 
viendo progreso en algunos sectores que va a ser lento pero va a depender mucho de cómo 
se vea el Congreso americano después de noviembre, estas elecciones venideras, y de cuál 
será el partido que controle la Presidencia.  


